
Итоги конкурса подвело Ми-
нистерство сельского хозяй-
ства России совместно с Сою-
зом сахаропроизводителей 
России. При определении по-
бедителей конкурсная комис-
сия учитывала площадь посе-
ва, валовой сбор, урожай-
ность, сахаристость и рента-
бельность производства.

Всего в конкурсе приняли уча-
стие 93 свеклосеющих хозяй-
ства из 20 регионов России. Ди-
плома I степени удостоен СПК 
«Тохтамыш». Главе КФХ Алику 
Байрамукову вручен диплом II 
степени. ИП Назир Анапиев и 
глава КФХ Константин Навро-
зов удостоены дипломов III сте-
пени. 

— Аграрии нашей республики, 
как обычно, радуют своими 
успехами на полях и оправдыва-
ют возложенные на них надеж-
ды по обеспечению продоволь-
ственной безопасности, — отме-
тили в Минсельхозе КЧР. 

В ведомстве отмечают, что 
свекла — культура трудоемкая, 
но она и рентабельная. Проблем 
со сбытом нет, так как на терри-
тории региона осуществляет де-
ятельность ООО «Эркен-Ша-
харский сахарный завод» — да-
леко везти сладкий корнеплод 
не приходится. 

— В настоящее время условия 
и требования сахарного завода 
лояльны, наши свеклосеющие 
хозяйства везут сырье именно 
туда. Сейчас сахар поступает не 
только на внутренний рынок, 
малая его часть идет на экспорт. 
Увеличение объема производ-
ства сахарной свеклы, а соответ-
ственно, и увеличение объемов 
производства сахара позволили 
стабилизировать цены на рын-
ке. Мы все помним, что в 2022 

году цены на сахар беспокоили 
население страны, — проком-
ментировала представитель 
Минсельхоза КЧР Медина Бид-
жиева.

По словам Биджиевой, с 2019 
года по поручению Главы КЧР 
Рашида Темрезова реализуется 
ведомственная целевая про-
грамма, направленная на под-
держку свеклосеющих хозяйств 
региона в части увеличения 
площадей посевов под сахар-
ную свеклу. Благодаря государ-
ственной поддержке свеклосе-
ющие хозяйства ежегодно по-
казывают положительную ди-
намику объема производства 
сахарной свеклы. В текущем же 

году под сладкий корнеплод 
планируется отвести более 5100 
гектаров.

Стоит отметить, что облада-
тель диплома первой степени по 
итогам всероссийского конкур-
са — сельскохозяйственный 
производственный кооператив 
«Тохтамыш» является одним из 
ведущих растениеводческих хо-
зяйств республики. Здесь поми-
мо сладких корнеплодов выра-
щивают пшеницу, ячмень, куку-
рузу и подсолнечник. Всего у 
предприятия порядка двух ты-
сяч гектаров пашни. Из них 500 

гектаров занимает озимая пше-
ница, 150 гектаров — яровой яч-
мень, 250–300 — сахарная свек-
ла и 500–600 — кукуруза. По 
меркам республики хозяйство 
не маленькое. Всего здесь рабо-
тает около 30 человек. 

— В хозяйстве в собственности 
имеется вся необходимая техни-
ка. В ней большинство функций 
автоматизировано. Здесь ценят 
работников, стараются созда-
вать достойные условия для их 
работы. Руководство предприя-
тия помогает своим сотрудни-
кам, отправляет их за счет СПК 
поправлять здоровье в россий-
ские санатории. Ну а труженики 
выполняют все задания каче-

ственно и в срок, — расска-
зали в отделе сельского 
хозяйства Ногайского му-
ниципального района. 

В СПК механизаторы ра-
ботают в комфортных ус-
ловиях — новые машины 
практически не шумят, а в 
кабинах установлены кон-
диционеры. Современную 
качественную технику 

здесь закупают практически 
ежегодно. Так, несколько лет 
назад у предприятия появилась 
итальянская зерносушилка. 
Всего же в хозяйстве больше де-
сятка тракторов, три комбайна, 
КамАЗы. При этом старые ма-
шины модернизируют, устанав-
ливают на них современное обо-
рудование. 

Все труженики предприятия — 
от руководителя до комбайне-
ра — болеют душой за свое дело, 
что отражается на высоких по-
казателях производства. 
АРМИДА КИШМАХОВА
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Сорок лет по жизни вместе 
Свою судьбу Виталий и Марина Огузовы 
связали с Карачаевским госуниверситетом с. 3

Как работает полиция?
Это узнали участники 
«Студенческого десанта» с. 2

Легендарный «Комбат»
История гениального снимка, символа 
Великой Отечественной войны с. 4

Родина, которой я горжусь
Разработан новый туристический проект 
«Патриотическое кольцо России» с. 3

Такого результата никто не ожидал
В прошлый четверг в ауле Адыге-Хабль состоялось торжественное  
открытие нового корпуса начальной школы

На прошлой неделе юные жи-
тели аула Адыге-Хабль  
и их родители переступили 
порог обновленного учебного 
корпуса начальной школы  
и отметили новоселье в тор-
жественной обстановке. 

На праздник пришли не только 
виновники торжества, но и 
представители власти в лице за-
местителя министра образова-
ния и науки КЧР Шамиля Ша-
манова, депутата Народного 
Собрания (Парламента) КЧР, 
вице-президента МЧА Али Ас-
ланова, а также работники ад-
министрации Адыге-Хабльско-
го муниципального района, об-
щественники и журналисты ре-
спубликанских СМИ.

За почти полувековую исто-
рию здание начальной школы не 
видело такого масштабного ре-
монта, как в этот раз, поэтому, 
зайдя внутрь и увидев, как оно 
преобразилось, родители детей, 
которые вот-вот сядут за новые 
парты, не могли сдержать своих 
положительных эмоций.

— Здесь ты сразу же попадаешь 
в другой мир. Мир, в котором 
уют, комфорт и технологии вы-
ходят на первый план, — гово-
рит многодетный отец Эльдар 
Кужев, у которого четвертый из 
детей — ученик третьего клас-
са.  — Отрадно, что появились 
специализированные кабинеты 
с электронным оборудованием. 
Это очень современно и в то же 
время ответственно. Рад за на-
ших детей, но особенно рад мой 
сын. Правду говоря, такого за-
мечательного результата никто 
не ожидал. 

— Здание снаружи и внутри 
преобразилось до неузнаваемо-
сти. Даже не думала и не ожида-
ла, что такое возможно: фасад, 
коридоры, классы — словно с 
фундамента построенное соору-
жение. Школа стала такой кра-
сивой, уютной, необычно совре-

менной. Мебель еще пахнет но-
визной, а учебные классы стали 
намного светлее и просторнее. Я 
так рада, что мой ребенок будет 
учиться в таких прекрасных ус-
ловиях. Мое мнение разделили 
и остальные родители, которые 
тоже в восторге и благодарны 
всем, кто причастен к такому чу-
десному преображению, — по-
делилась радостью мама второ-
классницы Индира Найманова.

Да, отремонтированное здание 
действительно радует глаз. Не-
которые учебные классы стали 
гораздо больше за счет демонта-
жа перегородочных стен, а но-
вые окна позволили сделать по-
мещения более светлыми. По-

мимо этого, внутри здания пол-
ностью отремонтированы 
лестничные марши и площадки, 
установлены новые двери, заме-
нено покрытие полов, обновле-
ны потолки — теперь они под-
весные. Также на сто процентов 
заменена электропроводка, пе-
реоборудованы инженерные 
коммуникации, обустроены туа-
летные комнаты, что очень важ-
но для начальной школы.

В кабинеты закупили новые 
парты и стулья, в некоторых по-
явились интерактивные панели 
и доски. Обновились актовый и 
спортивные залы, появился ка-
бинет детских инициатив, боль-
шая игровая (физкультурный 

зал) с новым спортивным ин-
вентарем и многое другое. Пол-
ностью обновлен и фонд учеб-
ников школы.

— Благодаря федеральной 
программе, которая реализует-
ся третий год, мы получили воз-
можность привести наши учеб-
ные общеобразовательные ор-

ганизации в соответствие с тре-
бованиями стандартов. На 
сегодняшний день в нашем рай-
оне отремонтировано 6 образо-
вательных учреждений. И жи-
тели района, и местные власти 
благодарны руководству респу-
блики и, конечно, подрядным 
организациям, которые прило-

жили все усилия, чтобы сегод-
няшний день стал для трехсот 
учеников начальной школы 
важным событием в их жизни. 
Не осталось ни одного 
сантиметра, к которо-
му не прикоснулись 
бы строители, отре-
монтировано все. 

Делегация Карачаево-Черке-
сии во главе с руководителем 
региона Рашидом Темрезо-
вым приняла участие в меро-
приятиях, посвященных Дню 
полного освобождения Ле-
нинграда от фашистской бло-
кады, которые прошли  
в Санкт-Петербурге.

В состав делегации от Карачае-
во-Черкесии вошли также пред-
седатель Парламента Карачае-
во-Черкесии Александр Иванов, 
сенатор Совета Федерации РФ 
Крым Казаноков, заместитель 
председателя Народного Собра-
ния КЧР Мусса Экзеков.

Участники памятных меропри-
ятий по традиции 27 января на 
Пискаревском мемориальном 
кладбище возложили венки и 
цветы. Торжественно-траурное 
мероприятие посетили Прези-
дент РФ Владимир Путин, спи-
кер Совета Федерации Валенти-
на Матвиенко, другие представи-
тели законодательной и испол-
нительной власти 
России, делегации из 
субъектов страны.

На стадионе «Газ-
пром Арена» в 
Санкт-Петербурге 
состоялся концерт-
реквием, посвящён-
ный 80-летию полного осво-
бождения Ленинграда от фа-
шистской блокады. Зрители за-
полнили трибуны и партер, 
часть мест заняли ветераны Ве-
ликой Отечественной войны, за-
щитники и жители блокадного 
Ленинграда, труженики тыла.

На сцену вышел Президент 
России Владимир Путин.

«Мы никогда не предадим па-
мять и подвиг наших отцов, де-
дов, прадедов, их жертвенный 
путь к Великой Победе. У каж-
дого из нас есть родные, кото-
рые сражались на фронте или 
трудились в тылу. Их самоот-
верженность и сплочённость, 
искренняя любовь к Родине да-
ли запас духовной, нравствен-
ной прочности на многие поко-
ления вперёд. И все они живут в 

наших сердцах: герои Брестской 
крепости и обороны Москвы, 
защитники волжских рубежей и 
курских полей, генералы и рядо-
вые, солдатские матери и труже-
ники тыла и, конечно, муже-
ственные, несгибаемые жители 
блокадного города на Неве. Вся 
Россия чествует сегодня ваш 
подвиг», — сказал Президент 
Российской Федерации Влади-
мир Путин.

«Мы помним и не дадим за-
быть их подвиг, стойкость и пре-
данность Родине. Этот день во-
инской славы города-героя Ле-
нинграда не только память об 
одном из важнейших событий в 
годы Великой Отечественной 
войны, но и символ нерушимой 
воли нашего народа, несломлен-
ного духа людей и мощи нашего 
Отечества. Вечная память пав-
шим. Слава воинам-победите-
лям! Слава нашей Родине — Рос-
сии!» — написал Рашид Темре-
зов в своем официальном ТГ-
канале.

В честь памятной даты в Пе-
тербурге зажгли факелы Ро-
стральных колонн. Огонь поя-
вился на несколько часов до по-

лудня и позже вече-
ром. Из орудия 
Нарышкина бастио-
на Петропавловской 
крепости в 12:00 да-
ли выстрел в честь 
годовщины.

Жители и гости 
Санкт-Петербурга посетили 
Двор Капеллы, который в вось-
мой раз стал площадкой для раз-
мещения отдельных видов воен-
ной техники, зон с кухней и ра-
бочим местом солдат. 

В городе прошли патриотиче-
ские акции «Лента Ленинград-
ской Победы» и «Блокадный 
хлеб». 

Завершился день салютом. Ба-
тареи Михайловской военной 
артиллерийской академии про-
извели 30 залпов из 12 орудий. 
Каждый из них традиционно 
был поименован и посвящен ге-
роям обороны Ленинграда, со-
ветским военачальникам, тру-
женикам тыла и жителям бло-
кадного города.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Не предадим память 
и подвиг отцов

Яркие мероприятия, пода-
рившие молодежи море пози-
тивных эмоций, прошли в Ка-
рачаево-Черкесии в День рос-
сийского студенчества. 

Мы приглашаем вас на бал

Пожалуй, самым оригиналь-
ным событием этого дня стал 
первый региональный студен-
ческий бал, который собрал во 
Дворце культуры республикан-
ского центра более 120 студен-
тов учреждений среднего про-
фессионального образования 
со всех уголков Карачаево-Чер-
кесии.

Это было так волнующе — по-
грузиться в атмосферу эпохи 
Александра Сергеевича Пушки-
на, почувствовать себя героями 
знаменитых романов и просто 
отдохнуть в окружении краси-
вых и стильных людей. Но вол-
нующей, признались участники 
бала, оказалась и сама подготов-
ка к этому удивительному вече-
ру, когда студенты разучивали 
танцевальные движения вальса, 
мазурки, польки, продумывали 
к празднику свои наряды и даже 
прически. Соответствующий 
интерьер, фотозоны, световые 
инсталляции, живая классиче-
ская музыка, великолепные 
бальные платья и костюмы, тан-
цы ушедшей эпохи — все это сде-
лало бал незабываемым. 

— Это очень интересный опыт, 
за который большое спасибо 
устроителям бала, — поделилась 
студентка Инесса Никитина. — 
Здесь замечательная атмосфера. 
Совершенно очевидно, что 
раньше люди больше времени 
проводили вместе, больше об-
щались.

— Все очень уютно, красиво, 
грациозно. Парни в роли галант-
ных кавалеров. Мелодичная му-
зыка — как бальзам на душу. Мне 
очень понравилось, — рассказал 
студент Егор Голоколенко.

— Мы постарались погрузить 
ребят в историческое прошлое 
нашей страны, показать богат-
ство нашей истории. Нам есть 
чем гордиться, — отметила реги-
ональный координатор проекта 
«Навигаторы детства» в Карача-
ево-Черкесии Людмила Борла-
кова. И с этой задачей устроите-
ли бала прекрасно справились.

«Дорогие студенты! Учитесь, 
мечтайте, осваивайте самые 
передовые знания, творите и 
получайте удовольствие от сту-

денческой жизни! Пусть годы, 
проведенные в стенах вузов и 
колледжей, будут насыщены 
интересными событиями и за-
ложат фундамент вашей даль-
нейшей успешной профессио-
нальной карьеры», — пожелала 
участникам бала министр обра-
зования и науки Карачаево-
Черкесии Инна Кравченко. 

Инна Владимировна вручила 
отличившимся советникам уч-
реждений среднего профессио-
нального образования Карачае-
во-Черкесской Республики бла-
годарственные письма 
за успешную реализа-
цию Всероссийского 
проекта «Навигаторы 
детства». 

Ах, студенческие годы!  
Нет прекраснее поры...
В Карачаево-Черкесии широко отметили Татьянин день

И теплые слова от малышей и школьников 
По поручению Главы Карачаево-Черкесии Рашида Темрезо-

ва Карачаевский городской округ отправил очередную пар-
тию гуманитарной помощи для бойцов, находящихся в зоне 
проведения СВО. Бойцам были направлены комплекты об-
мундирования, тёплая одежда, бензопилы, лопаты, кирки, 
медикаменты и продукты питания. Все переданные предметы, 
включая одежду — новые. Также были написаны письма с до-
брыми пожеланиями и тёплыми словами благодарности от 
учащихся школ и детских садов округа.

О пенсии смолоду
С октября по декабрь 2023 года сотрудники Отделения Соц-

фонда в городах и районах республики провели около 200 уро-
ков и лекций пенсионной грамотности в 170 школах и в 20 
высших и средне-специальных учебных заведениях. В резуль-
тате, с основами пенсионной грамотности ознакомились свы-
ше 4,5 тысячи школьников и студентов Карачаево-Черкесии. 
Информация, полученная молодыми людьми на уроках, 
должна помочь им узнать о своих будущих пенсионных пра-
вах и способах увеличения пенсионных накоплений и, в ко-
нечном итоге, будет способствовать формированию у молоде-
жи новой пенсионной культуры.

День Лениградской Победы 

К 80-летию полного освобождения Ленинграда от блокады 
Центральный музей Росгвардии представил передвижную 
экспозицию «День Ленинградской Победы», где впервые по-
казал редкие экспонаты, свидетельствующие о беспримерной 
отваге воинов НКВД при защите ленинградских рубежей.

Для занятий спортом
Новый ФОК, две умные спортплощадки и пять площадок с 

уличными тренажерами появятся в Карачаево-Черкесии в 
2024 году. Кроме того, завершатся строительство Ледового 
дворца в Карачаевске и создание спортивного комплекса в Те-
берде. Современный малый ФОК появится в Курджиново. 
Строительство этого нового спортивного объекта общей пло-
щадью более 930 кв. метров станет возможным благодаря фе-
деральному проекту «Спорт — норма жизни». Проектом пред-
усмотрен спортзал, тренажерный зал, раздевалки, душевые, 
санузлы и административные помещения.

На пульсе

Волнующий момент разрезания символической красной ленточки 

Наши аграрии в числе лучших
Сельхозпроизводители из Карачаево-Черкесии стали победителями 
ежегодного конкурса среди свеклосеющих хозяйств страны

Событие

Федеральная программа капремонта школ «Модернизация школьных систем образования», дей-
ствующая в рамках госпрограммы «Развитие образования», как и по всей России, в Карачаево-
Черкесии реализуется с 2022 года. Её итогом станет создание комфортной, безопасной и совре-
менной образовательной среды, которая вдохновляет, мотивирует детей учиться, творить и разви-
вать таланты. За два прошедших года в КЧР новый облик приобрели 42 школьных здания. До 2025 
года отремонтируют еще четырнадцать учебных общеобразовательных организаций, в шести  
из них ремонт планируют завершить до конца этого года.

С П Р А В К А

Актуально

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

»
с. 2

Акцент

СПК «Тохтамыш» оказывает поддержку как своему аулу, так  
и всему Ногайскому району. На предприятии разработаны соци-
альные программы. Хозяйство прокладывает дороги, помогает 
строить социальные объекты, поддерживает развитие спорта, 
оказывает поддержку юным спортсменам.

К С Т А Т И ,

В «Тохтамыше», 
помимо свеклы, 
выращивают 
пшеницу, ячмень, 
подсолнечник

Дата

Инна Кравченко вручает благодарственное письмо за отличную 
учебу студентке педколледжа Иулиании Сулимовой

»
с. 2

В экспозиции представлены редкие документы
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А студенты коллед-
жей за активное уча-
стие в мероприятиях 
проекта получили бла-
годарственные письма 

от Людмилы Борлаковой.

Награды — отличившимся

Большое красочное мероприя-
тие прошло 25 января и в Кара-
чаево-Черкесском педагогиче-
ском колледже им. У. Хабекова.

С праздником студентов и пре-
подавателей поздравила ми-
нистр образования и науки КЧР 
Инна Кравченко. Она пожелала 
им успехов в учебе и интересной 
студенческой жизни.

— Стало доброй традицией в 
День студента приходить на пло-
щадку старейшего профессио-
нального учебного заведения — 
педагогического колледжа. До-
рогие ребята, в вашей жизни се-
годня особенный период. Я 
желаю, чтобы вы ярко прожива-
ли каждый день студенческой 
жизни, чтобы она была насыщен-
ной и интересной, чтобы у вас бы-
ло много друзей, чтобы ваши сес-
сии проходили легко и чтобы вы 
были жадными до знаний, пото-
му что вы — будущее нашей стра-
ны, — сказала в приветственном 
слове Инна Владимировна.

Инна Кравченко вручила гра-
моты и благодарственные пись-
ма победителям республикан-
ских конкурсов среди препода-
вателей и студентов. В конкурсе 
студенческих работ по антикор-
рупционной тематике в номина-
ции «Лучшие рефераты» побе-
дителями стали Элина Карасова 
(Аграрно-технологический 
колледж) и Екатерина Ширяева 
(Карачаево-Черкесский педаго-
гический колледж им. У. Хабе-
кова). В номинации «За лучшее 
эссе» победили Мухаммат Семе-
нов (Юридический институт 
СКГА), Асият Айбазова (КЧГУ 
им. Алиева) и Алия Агба (Тех-
нологический колледж).

В номинации «За лучшую ис-
следовательскую рабо-
ту грамотами были от-
мечены работы Сабины 
Махмудовой (СПО 
КЧГУ им. Алиева), Са-
лимы Текеевой (Меж-
дународный открытый 
колледж современного 
управления им. Абре-
кова) и Камилы Экба 
(Колледж индустрии 
питания, туризма и сер-
виса).

Почетными грамотами Мини-
стерства образования и науки 
КЧР были награждены победи-
тели республиканского конкур-
са среди преподавательского со-
става организаций высшего и 
среднего профессионального 
образования на лучшую при-

мерную образовательную про-
грамму, направленную на фор-
мирование антикоррупционно-
го мировоззрения у студентов. 

Преподаватель специальных 
дисциплин Юлия Леонидовна 
Марченко работает в педагоги-
ческом колледже с 2004 года и 
отмечает, что студенчество — это 
короткая, но очень яркая пора.

— Студенческие годы самые 
интересные, яркие и запоминаю-
щиеся. Я сама училась в этом кол-
ледже (тогда он был педагогиче-
ским училищем), и это было вре-
мя моего личностного становле-
ния. А теперь уже я помогаю 
студентам взрослеть, развивать-

ся, мы с ребятами — большая, 
дружная, творческая семья,  — 
рассказала Ю. Марченко.

Результатом совместного 
творчества Юлии Марченко и 
студентки 4 курса Ангелины Ко-
лесниковой стала Примерная 
образовательная программа 
антикоррупционного мировоз-
зрения студентов педагогиче-
ского колледжа. Этот авторский 
проект уже успешно внедряется 
в учебном заведении. И именно 
он получил высокую оценку 
Министерства образования и 
науки КЧР в номинации «При-
мерная образовательная про-
грамма». 

В числе отмеченных также ра-
боты советника директора по 
воспитанию Индустриально-
технологического колледжа За-
ремы Абазовой, преподавателя 
Международного открытого 
колледжа современного управ-
ления им. М. М. Абрекова Анже-
лы Шамановой.

В номинации «Методическая 
разработка» заслуженные на-
грады получили преподаватель 
Аграрно-технологического кол-

леджа Алимат Кубанова, препо-
даватель Колледжа индустрии 
питания, туризма и сервиса Ша-
рифутдин Бостанов, преподава-
тель Многопрофильного техно-
логического колледжа Марят 
Тхакохова.

Кроме того, ведомственными 
наградами были отмечены педа-
гоги Карачаево-Черкесского пе-
дагогического колледжа и сту-
денты, показавшие отличные 
успехи в учебе.

Вопросы — министру

В рамках встречи в педколлед-
же ребята по традиции задали 
интересующие вопросы мини-
стру образования и науки КЧР. 
Студенты интересовались, какие 
мероприятия пройдут в респу-
блике в 2024-м в рамках объяв-
ленного Главой КЧР Рашидом 
Темрезовым Года молодежи. Как 
рассказала Инна Кравченко, по 
линии образования студенты бу-
дут вовлечены в волонтерские и 
наставнические движения, раз-
личные творческие конкурсы, 
молодежные фестивали. Также 

молодежь республики сможет 
поучаствовать во Всемирном фе-
стивале молодежи, который 
пройдет этим летом в Сочи.

В ходе беседы Инна Владими-
ровна ответила на вопросы о 
трудоустройстве студентов, по-
вышении стипендии, а также 
рассказала о своих студенческих 
годах. С большой радостью сту-
денты и педагоги колледжа уз-
нали, что в 2025 году стартует 
программа модернизации уч-
реждений среднего профессио-
нального образования, и одним 
из первых в Карачаево-Черке-
сии в эту программу войдет пе-
дагогический колледж.

А затем студенты педколледжа 
представили концертную про-
грамму с вокальными и танце-
вальными номерами. Второ-
курсница Милана Лемешева вы-
ступала в нескольких номерах 
вместе с ансамблем «Гармонь». 
Девушка призналась, что петь и 
танцевать она научилась в педа-
гогическом колледже. До этого 
успела покорить спортивный 
олимп, став кандидатом в масте-
ра спорта по каратэ и успешно 

представляя нашу республику 
на соревнованиях регионально-
го и федерального уровней.

— У нас очень активная и пози-
тивная жизнь, мы постоянно по-
ем, танцуем и выступаем. Мне 
это очень нравится, за год про-
ходит много мероприятий, и 
каждый раз мы сами ставим кон-
цертные номера. Для меня День 
студента многое значит, мне 
приятно, что в этот день мы 
устроили такой праздник. Но 
студенческая пора — это время 
не только для того, чтобы весе-
литься, развлекаться, мы тут 
учимся, выбираем дальше свой 
профессиональный путь. Я вот 
после колледжа планирую по-
ступать в вуз, чтобы стать спор-
тивным тренером, — рассказала 
Милана Лемешева.

Кто заработал один день  
в Домбае

А в Карачаево-Черкесском го-
суниверситете прошла спортив-
но-интеллектуальная квест-
игра, посвящённая Дню россий-
ского студенчества. В ней при-
няли участие команды всех 
институтов и факультетов вуза.

Атмосфера дружеского сопер-
ничества царила повсюду, по-
скольку станции квеста распо-
ложились во дворе и в разных 
корпусах университета.

Первая станция — скалодром — 
предлагала участникам испытать 
свои смелость и ловкость на вы-
соте. Члены команд взбирались 
на «скалы», поддерживая и воо-
душевляя друг друга. На второй 
станции ребята должны были 

представить своё мастерство в 
стрельбе из лука. В ходе интел-
лектуального квиза команды от-
вечали на вопросы из различных 
областей знаний. А «Хычинная 
лавка» позволила участникам 
окунуться в мир гастрономиче-
ской культуры. Ребятам нужно 
было приготовить национальное 
блюдо карачаевцев — хычин. 
При этом учитывалось всё: тол-
щина теста, слой мяса, степень 
обжарки, вкус блюда.

Пока подсчитывались баллы, 
гости и участники игры угоща-
лись чаем из самовара, сладо-
стями и, конечно же, хычинами.

Кроме того, в течение квест-
игры студенты снимали все свои 
приключения и испытания на 
видео, чтобы запечатлеть важ-
ные моменты и создать ролики. 

Когда квест подходил к концу, 
ребята начали монтировать ро-
лики, добавляя эффекты, музы-
ку и специальные сцены. Созда-
ние видеороликов стало ценным 
и оригинальным дополнением к 
заданиям квеста.

В итоге подарочный сертифи-
кат «Один день в Домбае», 
включавший в себя трансфер, 
питание, экскурсию, катание на 
лыжах, сноубордах и т. д., до-
стался команде физико-матема-
тического факультета.

Будьте активными!

День российского студенчества 
в КЧГУ продолжился встречей с 
главным редактором телеканала 
«Архыз 24» заслуженным жур-
налистом КЧР Мадиной Батчае-
вой и исполнительным секрета-
рём Карачаевского городского 
отделения партии «Единая Рос-
сия» Муратом Богатырёвым.

Гости в своих обращениях к сту-
дентам акцентировали внимание 
на важности образования и инно-
ваций как основополагающих 
факторов развития России, 
стремлении к достижению высо-
ких результатов. После состоя-
лась церемония вручения член-
ских билетов Российского союза 
молодёжи студентам КЧГУ. На 
груди у ребят засверкали значки 
с золотым берёзовым листком. 
А еще новые члены союза моло-
дежи попробовали фирменный 
коктейль Российского союза 
молодёжи из ряженки, сметаны 
и молока.
Подготовили РАИСА АРНАУТОВА  
ФАТИМА ЛЕПШОКОВА 
ТАТЬЯНА ИВАНОВА

Ах, студенческие годы! Нет прекраснее поры...

Студентов учебного заведения 
МОКСУ на входе в Отдел МВД 
РФ по Усть-Джегутинскому 
району встретил и сопрово-
ждал в течение всей трехчасо-
вой экскурсии старший специ-
алист ОРЛС Рамин Гатаев.

В первую очередь, возле памят-
ника сотрудникам, погибшим 
при исполнении служебных обя-
занностей, посетителям расска-
зали о героях отдела, отдавших 
жизни в борьбе с преступностью, 
ознакомили со стендом «Лето-
пись славы», посвященным стра-
жам правопорядка, награжден-
ным государственными награда-
ми за совершенные подвиги.

Возле помещения дежурной 
части учащиеся узнали о том, 
как принимаются и обрабатыва-
ются сообщения о происшестви-
ях и преступлениях, какой объ-
ем информации круглосуточно 
поступает в это подразделение и 
как организовано взаимодей-
ствие с другими полицейскими 
службами.

Гости побывали в кинологиче-
ском отделении, где живо инте-
ресовались специализацией 
каждой служебной собаки, ка-
ких животных принимают на 
службу и как долго они работа-
ют в паре с полицейским.

Далее ребят проводили к слу-
жебной автомашине ДПС, возле 
которой их ждали автоинспек-

торы. Сотрудники госавтоин-
спекции рассказали студентам 
об особенностях работы дорож-
ной полиции, которых не знают 
даже автомобилисты со стажем. 
Отдельно инспекторы ДПС 
разъяснили участникам акции 
недопустимость управления ав-
томобилем несовершеннолет-
ними, последствия этого вида 

правонарушения, в том числе 
ответственность как самих на-
рушителей, так и их родителей.

Кстати, эта тема нашла свое 
продолжение, в актовом зале от-
дела, где «десант» ждали сотруд-
ники подразделения участко-
вых уполномоченных полиции 
и по делам несовершеннолет-
них. Кроме того, ребятам рас-

сказали о возможности вступле-
ния в ряды добровольных на-
родных дружин и участии в ох-
ране общественного порядка 
вместе с полицейскими.

В этот день студенты также 
многое узнали о деятельности 
совета ветеранов и обществен-
ного совета при Отделе МВД 
России по Усть-Джегутинскому 
району.

О работе следственно-опера-
тивной группы на месте проис-
шествия участники «Студенче-
ского десанта» узнали, непо-
средственно участвуя в процес-
се изъятия следов пальцев и 
ладоней рук. Следователь и 
эксперт посвятили их в иные се-
креты своей работы, в том чис-
ле усовершенствованные с раз-
витием науки, технологий и 
инноваций.

В завершение акции предста-
витель по боевой и физической 
подготовке отдела на учебном 
оружии продемонстрировал ос-
новные виды вооружения поли-
цейских. Будущим юристам так-
же рассказали о возможности 
поступить в учебные заведения 
МВД России.  
Пресс-служба МВД по КЧР

Служить в полиции престижно
Необычный десант высадился в Отделе МВД России по Усть-Джегутинскому району

Электронная ипотека  
за один день

Зарегистрировать ипотеку в те-
чение 24 часов стало возможным 
благодаря федеральному проек-
ту «Электронная ипотека за один 
день», который позволяет осу-
ществлять государствен-
ную регистрацию по 
представленным бан-
ком в электронном 
виде заявлениям и 
документам в тече-
ние одного рабочего 
дня.

За 10 месяцев 2023 
года Росреестром Ка-
рачаево-Черкесии 
менее чем за сутки бы-
ло зарегистрировано 
2 506 ипотечных сделок, 
заявления на которые по-
ступили в электронном виде, что 
составило 99 % от общего коли-
чества поступивших заявлений 
на ипотеку в электронном виде.

«К проекту «Электронная ипо-
тека за один день» Управление 
Росреестра по КЧР присоедини-
лось в августе 2021 года, и пока-
затель по скорости регистрации 
всегда держится на высоком 
уровне. В 2023 году максимум 
пришелся на сентябрь и составил 
100 %», — рассказал начальник 
отдела государственной реги-
страции недвижимости в элек-
тронном виде Мусса Микитов.

«Сокращение сроков реги-
страции для собственников ча-
сто имеет определяющее значе-
ние, например, при совершении 
сделок. Продавец заинтересо-
ван быстрее получить расчет по 
сделке, а покупатель — как мож-
но скорее стать законным соб-
ственником приобретаемой не-
движимости», — добавил руко-
водитель офиса «Домклик» по 
КЧР Шамиль Кондохов.

Цифровая регистрация 
недвижимости 

Возможность регистрации не-
движимости в электронном ви-
де появилась в 2015 году: первое 
такое обращение поступило 14 
августа 2015 года, до конца года 
в Росреестр Карачаево-Черке-
сии поступило 203 обращения.

Спустя три года цифра вырос-
ла до 13 000 заявлений, а сегод-
ня достигла значения 79 000 об-
ращений — это 47 % заявителей, 
которые обращаются за получе-
нием услуг по регистрации не-
движимости в режиме онлайн. 
Удобство и скорость, прозрач-

ность процессов и достовер-
ность данных — главные 

приоритеты ведомства в 
данном направлении, 
которые успешно реа-
лизованы.

Банки, кадастровые 
инженеры и риелторы 
занимают активную 
партнерскую позицию 
и предлагают своим 
клиентам через дистан-

ционные каналы обслу-
живания упростить элек-

тронный процесс получения 
услуг.

«Электронные услуги Росрее-
стра играют важную роль в 
улучшении качества обслужи-
вания граждан и организаций, а 
также в сокращении бюрокра-
тии и упрощении процедур. Рос-
реестр продолжает развиваться 
и внедрять новые электронные 
решения, чтобы улучшить взаи-
модействие с гражданами и ор-
ганизациями и сделать процес-
сы более эффективными и про-
зрачными. Получить необходи-
мую услугу становится удобнее 
и быстрее, все действия по рабо-
те с сервисами максимально 
упрощены и понятны», — отме-
чает и. о. заместителя руководи-
теля Управления Росреестра по 
КЧР Аслан Боташев.

 
Быстро и удобно

Росреестр — одно из самых ди-
намичных и быстро развиваю-
щихся ведомств. Большинство 
услуг, которые оказывает Росре-
естр, выведены на портал госус-
луг. С каждым месяцем количе-
ство электронных обращений на 
регистрацию прав растет. Сейчас 
сроки электронной регистрации 
сокращаются до одного дня. Бла-
годаря электронному формату 
воспользоваться услугами мож-
но в любое удобное время.

Сейчас на ЕПГУ можно полу-
чить следующие услуги Росрее-

стра: выписку из ЕГРН; найти 
кадастрового инженера; полу-
чить материалы из государ-
ственного фонда данных, полу-
ченных в результате проведения 
землеустройства; исправить 
ошибку в ЕГРН; внести в ЕГРН 
записи о невозможности госу-
дарственной регистрации права 
без личного участия правообла-
дателя; зарегистрировать право 
собственности на объект, сведе-
ния о котором есть в ЕГРН.

«Отдав предпочтение элек-
тронному формату подачи доку-
ментов при обращении за услу-
гами Росреестра, можно подать 
заявление в любое удобное вре-
мя (круглосуточно), а государ-
ственную услугу можно будет 
получить быстрее. Все это стало 
возможным благодаря большой 
системной работе Росреестра, 
направленной на создание удоб-
ных и комфортных условий по-
лучения госуслуг Росрее-
стра»,  — рассказал начальник 
отдела государственной реги-
страции недвижимости в элек-
тронном виде Мусса Микитов. 

Внесение в ЕГРН сведений 
о границах

В КЧР в рамках реализации го-
сударственной программы «На-
циональная система простран-
ственных данных» активно про-
должаются работы по описанию 
местоположения границ терри-
ториальных зон.

Так, по состоянию на 1 ноября 
2023 года в ЕГРН внесены сведе-
ния о границах 649 территори-
альных зон, что составляет 
50,86 %. Из них за истекший пе-
риод текущего года в ЕГРН вне-
сены сведения о 599 территори-
альных зонах.

«Наполнение ЕГРН сведения-
ми о границах позволяет земле-
пользователям, а также органам 
государственной власти и мест-
ного самоуправления не только 
эффективно распоряжаться 
принадлежащими им земельны-
ми участками, но и разумно пла-
нировать их использование», — 
сообщил и. о. заместителя руко-
водителя Управления Росрее-
стра по КЧР Аслан Боташев.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

Энергию продолжают 
воровать

Специалисты филиала «Рос-
сети Северный Кавказ» — 
«Карачаево-Черкесскэнерго» 
в 2023 году выявили 249 фак-
тов хищения электроэнергии. 
В результате несанкциониро-
ванных подключений к элек-
трическим сетям, потребле-
ния электроэнергии без за-
ключения договора компании 
и сетевому комплексу региона 
нанесён ущерб на сумму 20,1 
млн рублей. Для пресечения 
подобных случаев энергетики 
филиала совместно с Департа-
ментом безопасности и проти-
водействия коррупции «Рос-
сети Северный Кавказ» в тече-
ние прошлого года провели 

154 рейдовых мероприятия. 
Благодаря активной работе 
филиала по взысканию стои-
мости незаконно потреблен-
ной электроэнергии недобро-
совестные потребители возме-
стили 24,6 млн рублей ущерба.

Вопросы поставлены 
на контроль

Врио министра внутренних 
дел по Карачаево-Черкесии 
полковник полиции Влади-
мир Нефедов провел прием 
граждан. К руководителю ве-
домства обратились четверо 
жителей республики по во-
просам, касающимся компе-
тенции органов внутренних 
дел. Владимир Нефедов дал 
им необходимые разъясне-

ния. Начальникам ряда под-
разделений МВД по Карачае-
во-Черкесии поручено деталь-
но разобраться в вопросах, 
направить ответы заявителям. 

Подвиг ленинградцев 
бессмертен

В День полного освобожде-
ния Ленинграда от фашистской 
блокады сотрудники Карачаев-
ского отдела вневедомствен-
ной охраны Росгвардии со-
вместно с ветеранами ведом-
ства провели памятное меро-
приятие у мемориала «Павшим 
за Родину 1941–1945 гг.». 
Представители Росгвардии 
вспомнили подвиг жителей и 
защитников Ленинграда, отме-
тили их мужество и героизм. 

РОСРЕЕСТР СООБЩАЕТТакого результата никто не ожидал

»
с. 1

Студенческий бал собрал во Дворце культуры Черкесска более 120 учащихся учреждений среднего профессионального образования со всех уголков республики

В 1755 году 12 января (по старому стилю), в день памяти святой Татьяны, императрица Елизавета Пе-
тровна подписала указ об открытии первого российского университета — ныне Московского государ-
ственного университета им. Ломоносова. В Татьянин день стали отмечать день рождения Московско-
го университета, а после — и вообще день всех студентов. После революции, в 1918 году, праздник 
студентов отменили. Традицию отмечать День студента и день рождения МГУ возродили в 1992 году.  
В 2005 году Владимир Путин подписал указ о праздновании Дня российского студенчества 25 января.

С П РА В К А

Всему педагогиче-
скому коллективу и 
нашим милым учени-
кам я желаю, чтобы в 
этих стенах достига-

лись большие успехи и любые 
начинания увенчивались краси-
выми победами, — пожелал но-
воселам заместитель главы ад-
министрации Адыге-Хабльско-
го муниципального района 
Мухтар Астежев.

…И вот перерезана символиче-
ская красная лента, и гости вме-
сте с учениками школы направи-
лись в актовый зал, где стали 
свидетелями вручения символи-
ческого ключа. С приветствен-
ным словом от Правительства 
республики выступил замести-
тель министра образования и 
науки КЧР Шамиль Шаманов.

— Это не просто школа, а шко-
ла возможностей, — отметил 

Шамиль Хаджи-Муссаевич, 
обращаясь к собравшимся. — 
Для учителей это возможность 
отдаваться профессии на сто 
процентов, не сетуя на отсут-
ствие материально-техниче-
ской базы. Для родителей это 
возможность быть уверенны-
ми, что их дети будут учиться в 
безопасности и комфорте. Для 
всех нас это возможность быть 
уверенными в завтрашнем дне. 
Поздравляю всех с этим собы-
тием, и пусть эти новые двери 
откроют новые просторы в мир 
знаний!

Праздник продолжил яркий и 
красочный школьный концерт, 
который подготовили учителя и 
учащиеся школы. Торжество 
удалось на славу, а это значит, 
оно запомнится надолго как 
взрослым, так и детям.
СВЕТЛАНА КИЛБА

»
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Акция

Студентов познакомили с работой дежурной части отдела

Коротко

Стало доброй 
традицией в День 
студента приходить 
на площадку 
педагогического 
колледжа
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Виталий и Марина Огузовы  
в прошедшем году отметили 
40-летие супружеской жизни. 
Они создали семью, будучи 
студентами, и свадьбу сыгра-
ли по всем абазинским и чер-
кесским традициям в Крас-
ном Востоке. И, разумеется,  
в свадебной лезгинке кружи-
лись и карачаевцы — как же 
без друзей из любимого горо-
да и «карпеда», с которыми 
связаны жених и невеста?

Когда общежитие  
как дом родной

Эта удивительно гармоничная 
пара с первых дней супружеской 
жизни поселилась в общежитии 
пединститута, на их глазах пре-
образованного в университет. За 
пролетевшие сорок лет преобра-
зился и студгородок с двумя 
восьмиэтажными общежития-
ми, заметно облагородившими 
своим внешним дизайном облик 
города. Здесь выросли сын и 
дочь Огузовых.

— Когда выходишь на балкон 
и, окидывая взором зимнюю 
сказку Карачаевска в окружении 
заиндевелых горных массивов, 
вдыхаешь чистейший воздух, 
поневоле молодеешь душой. Хо-
тя, если живешь в окружении 
студенческой молодёжи, как пе-
лось в одной песне, «старость 
меня дома не застанет», — де-
лится мыслями Марина Нази-
ровна, вахтёр общежития № 1. 

Собственно, в этой ипостаси 
она, выпускница физмата 
КЧГПИ, сравнительно недавно, 
а до этого не один десяток лет 
проработала заведующей би-
блиотекой в этом же студгород-
ке. Поэтому ей, как никому дру-
гому, знакомы и духовные за-
просы студентов. 

Здесь живут юноши и девушки 
из всех республик СКФО, неко-
торых других регионов России, 
ближнего зарубежья. В отдель-
ных блоках — полноценных 
квартирах — сотрудники вуза. 
После капремонта в общежити-
ях царят комфорт и уют.  

— Общежитие часто называют 
вторым домом. На деле это ме-
сто, где постигаешь науку чело-
веческого общения, обретаешь 
друзей, именно в этих стенах на 
первом месте — взаимопомощь, 

участие к судьбе соседа, — про-
должает разговор Виталий Бита-
льевич, кандидат педагогиче-
ских наук, доцент кафедры ДПИ 
и дизайна Института культуры и 
искусств КЧГУ. — Так мы прожи-
ли бок о бок с семьями: Бостано-

вых, Гаджиагаевых, Алиевых, 
Пазовых и других. Словом, об-
щежитие — это маленькое госу-
дарство. 

Несколько лет назад Огузовы 
приобрели в Черкесске недо-
строенный дом, который благо-
даря мастеровым рукам Вита-
лия Огузова превратился в ре-
спектабельный особняк. Но это 
абсолютно не разлучило их с 
Карачаевском, родным вузом. А 
в доме, где с семьёй живет их сын 
Раджив, они бывают наездами. 

— Выезжая за пределы Карача-
евска на несколько дней, очень 
скучаю по городу, соседям, со-
служивцам, — не скрывает Ма-
рина Огузова. — Ведь мы здесь 
окончили вуз, свили своё гнездо, 
растили детей. Кстати, сын Рад-
жив и дочь Оксана в школьные 
годы с удовольствием посещали 
уроки карачаевского языка, по-
том поступили в КЧГУ на фа-
культеты экономики и управле-
ния и психологии и социальной 
работы, соответственно. Они 
одарили нас шестью внуками.

Этапы большого пути

Виталий Огузов родился в 1956 
году в ауле Красный Восток в се-
мье тружеников сельского хо-
зяйства. Отец, Биталий Нарыко-
вич, работал в совхозе плотни-
ком, каменщиком, ему легко 
подчинялась древесина, из ко-
торой он мастерил брички, сани, 
хомуты, сёдла. Мама, Лиза Ка-
матовна из рода Агирбовых, 
трудилась в полеводстве. 

— С класса седьмого я увлекся 
рисованием и, как отец, работой 
по дереву — любил мастерить у 
нас дома на чердаке макеты 
тракторов, автомашин, самолё-
тов, и уже подспудно зрела 
мысль о том, что свяжу свою 
жизнь с искусством, — расска-
зывает В. Огузов.

После окончания школы он 
пошёл работать на завод «Ми-
крокомпонент» настройщиком 
радиоаппаратуры. Потом была 
служба в армии в группе совет-
ских войск в Германии, в самом 
Дрездене со знаменитой картин-
ной галереей, где собраны ше-
девры мирового искусства. Без-
условно, его потрясли и «Сик-
стинская мадонна» великого 
Рафаэля, и «Спящая Венера» 
Джорджоне, и произведения Ру-
бенса, Тициана, Ван Дейка.

Но на художественно-графиче-
ский факультет КЧГПИ он по-

ступил не сразу, вернувшись 
опять на завод. В итоге студентом 
худграфа он стал только в 22 го-
да, и хотя поначалу он комплек-
совал рядом со вчерашними 
школьниками, но тяга к знаниям, 
кропотливая работа над хол-

стом, пленэры под руководством 
преподавателей в самых живо-
писных уголках природы сокра-
щали дистанцию между ним, 
успевшим пройти школу жизни, 
и младшими сокурсниками. 

— Мне повезло: я успел застать 
легенду худграфа — профессора 
Георгия Васильевича Беду, ос-

новавшего факультет, а также 
когорту маститых художников. 
Постепенно мы прирастали ху-
дожественными мастерскими по 
обработке природного камня и 
мрамора, ценных пород древе-
сины, металла, появилась кузня 

по художественной ковке, — 
рассказывает В. Огузов.

Пройдёт время, и в 2006 году 
он возглавит свой любимый 
худграф, а в 2012 году — с обра-
зованием Института культуры и 
искусств, в который вошёл му-
зыкально-педагогический фа-
культет, — и новое структурное 
подразделение. Это требовало 
больших организаторских и 
управленческих инициатив. И 
его неутомимая энергия, требо-
вательность, авторитет способ-
ствовали успешному становле-
нию ИКИ. 

А если перечислять все звания 
самого доцента Огузова, полу-
чится довольно внушительный 
список: почётный работник 
высшего профессионального 
образования РФ, заслуженный 

работник культуры КЧР, член-
корреспондент Академии педа-
гогических и социальных наук 
РФ, член Ассоциации «Воспи-
тание» при МПГУ (Москва).

Его художественное творче-
ство — это уже предмет отдель-
ной газетной статьи. Но если 
вкратце, Виталий Битальевич 
написал свыше сотни картин, 
отдавая предпочтение пейзажу, 
и каждое его творение  — это, 
прежде всего, искусный гимн в 
красках уникальной природе 
Карачаево-Черкесии. 

Словно миг между 
прошлым и настоящим

У будущей супруги Виталия 
Битальевича Марины Китовой 
дома, в Хабезе, в её школьные 

годы, как и у Виталия, все разго-
воры были связаны с сельским 
хозяйством. Её отец, Назир Ху-
синович, работал завсельхозот-
делом Хабезского райкома пар-
тии, поэтому слова «посевная», 
«уборочная страда», «откочевка 
скота» не сходили у него с языка. 
Он крепко дружил с председате-
лем колхоза, Героем Социали-
стического Труда Абубекиром 
Аргуновым и директором со-
вхоза «Хабезский», орденонос-
цем Каншао Арашуковым. Ма-
ма, Айшат Муталибовна Кида-
коева, работала телеграфистом 
на почте и своим троим детям 
прививала трудолюбие, само-
стоятельность, доброе отноше-
ние к людям. 

— После окончания физмата я 
была вынуждена по семейным 
обстоятельствам пойти работать 
воспитательницей в детский сад 
«Солнышко», муж уехал в Мо-
скву учиться в аспирантуре, на 
руках был ребёнок, мне так было 
легче,— рассказывает Марина 
Назировна. — Заведующая сади-
ком Любовь Азретовна Семёно-
ва, образец высокой нравствен-
ности и самоотверженности в 
работе, была для всего нашего 
коллектива не просто руководи-
телем, а мамой Любой, и этим всё 
сказано. У неё мы черпали ду-
шевность и доброту. Потом была 
студенческая библиотека, много 
давшая мне в духовном разви-
тии, общении со студентами. 
Скажу честно: я нахожу большое 
удовлетворение в нынешней ра-
боте. Ведь на вахте общежития 
мы не просто блюстители поряд-
ка, режима дня, мы остаёмся вос-
питателями молодёжи, оторван-
ной от дома. Нам часто звонят 
родители, интересуются поведе-
нием своих детей, расспрашива-
ют, в чём они выходят на улицу в 
зимний холод. И мы с начальни-
ком общежития Зухрой Токовой 
всегда даём им исчерпывающие 
ответы. Наш студгородок всегда 
в зоне внимания ректората, студ-
профкома, проректора по моло-
дёжной политике. Я уверена, что, 
расставаясь с общежитием, ни 
один студент не усомнится в том, 
что это была не просто крыша 
над головой, а именно крепость, 
сравнимая с родным домом. 

Есть общая черта у супругов 
Огузовых — доброжелатель-
ность, особая душевная ман-
кость. Как сказала одна моя зна-
комая, «при встрече таких лю-
дей хочется обнять». 

Напоследок я задала им про-
стой вопрос: 

— В чём секрет семейного сча-
стья и прочности союза?

Оглянувшись на общежитие, 
перед которым они стояли, Ви-
талий Битальевич ответил за 
двоих: 

— Это когда прожитые совмест-
но годы пролетают как миг, а 
каждая веха пройдённого пути 
сладко отзывается в сердц».
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Рубиновые годы семьи Огузовых 
Cупруги Виталий и Марина идут вместе по жизни уже более сорока лет

Детский хореографический 
ансамбль «Этника» из Чер-
кесска появился чуть больше 
трех лет назад, но уже успеш-
но выступает с кавказскими 
танцами как в республике, 
так и за её пределами. В ок-
тябре прошлого года танцо-
ры стали лауреатами первой 
и второй степеней на между-
народном фестивале-кон-
курсе «Я звезда» в Железно-
водске. Жюри высоко оце-
нило абхазский и убыхский 
танцы в исполнении хорео-
графического ансамбля  
из Карачаево-Черкесии. 

Для детей это был первый 
опыт выступления на большой 
сцене, и победа их очень вдохно-
вила. Поэтому к Всероссийско-
му фестивалю-конкурсу «Время 
побед» в Георгиевске ребята и 
педагоги готовились с огром-
ным воодушевлением. Всего за 
два месяца был подготовлен и 
разучен новый танец — авар-
ский, а количество исполните-
лей убыхского танца было уве-
личено до 35 человек. Соперни-
ками молодого коллектива ста-
ли творческие коллективы 
регионов Северо-Кавказского 
федерального округа, имеющие 
за плечами немалый опыт вы-
ступлений. Несмотря на это, 
«Этника» вновь поднялась на 
пьедестал.

— Дети выступили очень до-
стойно, и результатом стали два 
первых места за абхазский и 
аварский танцы, а также высшая 
награда — Гран-при за убых-
ский танец. Конкурс был орга-
низован замечательно, мы полу-
чили очень красивые награды, 
каждый ребенок был отмечен 
именной грамотой и медалью, а 

мы, руководители и хореогра-
фы, — благодарственными 
письмами и подарками. У нас 
масса эмоций. И, конечно, каж-
дый конкурс — это возможность 
показать себя и посмотреть на 
другие коллективы. Детей это 
очень замотивировало, появил-
ся еще больший стимул зани-
маться, достигать еще больших 
высот, — рассказала руководи-
тель ансамбля «Этника» Эмма 
Чимова.

Когда в 2017 году Эмма Чимова 
вместе с супругом открывала 
женский фитнес-клуб, она и 
представить не могла, что со вре-
менем ей удастся расширить на-
правление и открыть занятия для 
детей. Изначально Э. Чимова 
планировала создать в Черкесске 
место, где девушки и женщины 
смогли бы комфортно и каче-
ственно заниматься спортом.

— Наш фитнес-клуб называет-
ся «Идеал» и успешно работает 
уже почти семь лет. У нас много 
постоянных клиентов, которые 
с нами с самого открытия, а так-
же всегда приходят новые де-
вушки и женщины. Со временем 
мы решили расширить свои на-
правления и открыть занятия 
для детей. Так, у нас появились 
группы для детей: по фитнесу, 
гимнастике и современным тан-
цам. Позже к ним 
добавились группы 
по кавказским тан-
цам. Детские на-
правления оказа-
лись очень востре-
бованными и нуж-
ными, так как 
физическое развитие играет 
большую роль для здоровья ре-
бенка, — делится Э. Чимова.

Все взрослые и детские на-
правления в фитнес-клубе ведут 
опытные и квалифицированные 
тренеры и хореографы. Нацио-
нальными танцами с детьми за-
нимаются Али Дышеков и Аль-

бина Пшеунова — молодые ква-
лифицированные хореографы, 
которые уже имеют опыт препо-
давания, а также опыт работы 
артистами республиканской 
госфилармонии. Набор в пер-
вые группы национальных тан-
цев был открыт в 2020 году, тог-
да в них занимались по 5–6 че-

ловек. Кстати, изна-
чально мальчики и 
девочки обучались в 
отдельных группах, 
где разучивали ос-
новные базовые по-
зиции, ходы и дви-
жения в танцах. Со 

временем детей в группах при-
бавилось, а группы — расшири-
лись. На данный момент в тан-
цевальной студии кавказскими 
танцами занимаются 70 мальчи-
ков и девочек.

— На занятиях дети разучива-
ют как национальные танцы на-
родов нашей республики, так и 

танцы других народов Северно-
го Кавказа. Также наши педаго-
ги учат детей правилам, которые 
необходимо соблюдать в танце-
вальном круге, то есть как юно-
ше правильно приглашать де-
вушку на танец, как вести себя в 
танце и как правильно завер-
шить танец. Мои трое сыновей 
также обучаются у них с первых 
дней, и я им в этом плане полно-
стью доверяю. Как для любого 
родителя, для меня также важен 
результат занятий, и я постоян-
но вижу его. Али и Альбина су-
мели создать очень комфортную 
и дружную атмосферу в коллек-
тиве. Для моих детей, которые 
раньше совсем не танцевали, за-
нятия танцами стали любимы-
ми, на них они спешат с удоволь-
ствием, — говорит Э. Чимова.

Первыми успехами юные тан-
цоры радовали родителей на от-
крытых уроках. Со временем 
группы мальчиков и девочек 

стали объединять и ставить не-
большие композиции и танцы. С 
этими танцевальными номера-
ми ребята участвовали в отчет-
ных концертах других коллек-
тивов, а также в благотвори-
тельных концертах. 

— Дети сами выбирали назва-
ние ансамбля. Долго думали, 
советовались с нами и остано-
вились на названии «Этника». 
Конечно, за всеми достижения-
ми коллектива стоит большой 
труд педагогов и самих детей, 
поддержка родителей, масса 
организационных вопросов, 
которые мы решали по ходу. А 
также немалые финансовые за-

траты, которые несут родители 
и мы. Это пошив дорогостоя-
щих костюмов и приобретение 
аксессуаров, расходы на дорогу 
и участие в конкурсах. Но когда 
все действуют сообща, любая 
цель достижима и все эти труд-
ности забываются. А еще все 
эти хлопоты и переживания 
очень объединяют. У нас друж-
ны не только дети, но и родите-
ли. Мы часто проводим всевоз-
можные внеурочные мероприя-
тия, отмечаем праздники, вы-
езжаем на природу, — сообщила 
Эмма Чимова. 

А вот что рассказал нам житель 
Черкесска Мусса Харцызов:

— Мы, взрослые, глубоко бла-
годарны руководителю ансам-
бля Эмме Чимовой, а также хо-
реографам Али Дышекову и 
Альбине Пшеуновой за воспи-
тание нашей молодежи, за тер-
пение и работу с нашими деть-
ми. В этом ансамбле лично у 
меня выступают сын, две внуч-
ки и трое внуков. Все они с удо-
вольствием ходят на занятия, а 
вечерами самостоятельно отра-
батывают элементы танцев. Вы 
бы видели их счастливые лица 
после каждого выступления! А 
нам какая радость, когда они с 
большим желанием так граци-
озно и умело танцуют, получа-
ют награды! Сын занимается 
еще тхэквондо, а два внука — 
самбо. И наш тренер говорит, 
что танцы хорошо влияют на 
координацию движений. 
Огромное спасибо коллективу 
«Этника» за такую плодотвор-
ную работу.
РАИСА АРНАУТОВА

В «Этнике» дети успешно учатся грации и пластике
Молодой хореографический ансамбль из Карачаево-Черкесии покоряет танцевальный олимп

Медуслуги станут 
доступными

Абазинская центральная рай-
онная поликлиника вошла  
в программу модернизации 
первичного звена здравоох-
ранения. 

План работ уже утвержден, 
спроектированы новые кабине-
ты и дневной стационар. Совсем 
скоро начнется снос старого 
корпуса. Здесь появится новая 
регистратура — просторная, 
цифровизированная и с допол-
нительными услугами. Так, для 
получения медицинского поли-
са жителям района больше не 
придется ехать в Черкесск, до-
статочно будет зайти в район-
ную поликлинику. Строитель-
ство поликлиники планируется 
завершить в 2024 году.

Как ранее сообщал Глава Кара-
чаево-Черкесии Рашид Темре-
зов, в текущем году будут по-
строены новые врачебные амбу-

латории в Домбае, Кичи-Балы-
ке, а также в селах Джага и 
Счастливом. Помимо этого, бу-
дут обновлены амбулатории в 
Новой Джегуте, Коста Хетагуро-
ва и Кубине. Пройдет капиталь-
ный ремонт врачебной амбула-
тории в ауле Эльтаркач. В этом 
году также планируется начать 
строительство Кардоникской 
участковой больницы. 

«Реализуем новые проекты 
благодаря поддержке и реше-
нию Президента России Влади-
мира Путина о продлении про-
граммы модернизации первич-
ного звена здравоохранения. 
Считаю это решение очень важ-
ным и нужным. В минувшем го-
ду нам удалось осуществить ме-
роприятия в рамках программы, 
тем самым исполнить те задачи, 
которые ставил перед нами Пре-
зидент страны по обеспечению 
доступности нашим гражданам 
медицинских услуг», — отмечал 
ранее Рашид Темрезов.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Для супругов Виталия и Марины Огузовых Карачаевск стал второй родиной

Год семьи

Виталий Битальевич написал свыше  
сотни картин, отдавая предпочтение пейзажу

Цена успеха

За всеми достижениями «Этники» стоит большой труд педагогов, детей и их родителей

свой первый отчетный концерт ансамбль «Этника» провел в 
прошлом году в зале республиканской государственной филар-
монии с полным залом гостей.  Примечательно, что занятия по-
сещают дети не только из Черкесска, но и из ближайших насе-
ленных пунктов. 

М Е Ж Д У  П Р О Ч И М ,

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Здравоохранение

ФНС России напоминает  
об увеличении размеров пре-
доставляемых гражданам со-
циальных вычетов по НДФЛ,  
в том числе на медицинские 
услуги и обучение. 

Их новые значения начнут 
применяться к доходам, полу-
ченным начиная с 2024 года, и, 
соответственно, по расходам, по-
несенным с 1 января 2024 года.

Максимальный размер суммы 
расходов, с которой можно полу-
чить налоговый вычет на обуче-
ние ребенка (подопечного), уве-
личивается до 110 тысяч рублей. 
Размер налогового вычета на 

свое обучение, медицинские ус-
луги, приобретение лекарств, 
фитнес-услуги, по оплате про-
хождения независимой оценки 
своей квалификации, а также 
расходов по договорам негосу-
дарственного пенсионного обе-
спечения, добровольного пенси-
онного страхования, доброволь-
ного страхования жизни (если 
таковые заключаются на срок не 
менее пяти лет) и (или) по уплате 
дополнительных страховых 
взносов на накопительную пен-
сию — до 150 тысяч рублей.

Новые размеры социальных 
вычетов будут применяться при 
подаче декларации по форме 
3-НДФЛ за 2024 год в 2025 году. 
При получении вычетов у рабо-
тодателя — в течение 2024 года.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Увеличиваются размеры вычетов
Налоги

Коротко
Быть волонтером — 
это здорово!

Особое место в студенче-
ской жизни Северо-Кавказ-
ской госакадемии занимает 
волонтерское движение. Как 
сообщили в вузе, только за 
последние 1,5 года волонтеры 
академии собрали и направи-
ли жителям Донбасса более 
40 тонн гуманитарного груза. 
Студенты факультета дизай-
на и лингвистики не прекра-
щают свою деятельность по 
пошиву нательного белья для 
военнослужащих Российской 
армии, несущих службу в зо-
не проведения СВО. И уже 
нашим бойцам отправлено 
более 2,5 тысячи комплектов 
термобелья. Волонтеры-ме-
дики Северо-Кавказской го-
сударственной академии со-
вершили 22 двухнедельные 
поездки в военный госпиталь 
Ростова-на-Дону, где помо-
гали своим старшим товари-

щам бороться за жизни и здо-
ровье наших бойцов и мир-
ных граждан, получивших 
ранения в ходе специальной 
военной операции. Летом 
2023 года на учебной базе 
академии в Архызе при ак-
тивном участии волонтеров 
был организован летний оз-
доровительный отдых 75 
подростков из ЛНР. 

На экскурсию 
в пожарную часть

Ученики класса «Юный по-
жарный» Центра образова-
ния № 11 Черкесска посетили 
2-ю пожарно-спасательную 
часть города. Здесь у ребят 
прошло занятие по пожарной 
безопасности. Урок-практи-
кум провели кураторы клас-
са — сотрудники отдела орга-
низации пожаротушения и 
проведения аварийно-спаса-
тельных работ ГУ МЧС Рос-
сии по Карачаево-Черкесии. 

Внутренний туризм 
набирает обороты

Разрабатываются различные 
туристические маршруты  
и проекты, одним из таких яв-
ляется проект «Патриотиче-
ское кольцо России». Данный 
проект будет реализовывать-
ся в 2024 году в трех городах 
Российской Федерации — Мо-
скве, Санкт-Петербурге и Вол-
гограде. Выбор этих городов 
предопределяют подготов-
ленная туристическая инфра-
структура и желание жителей 
и предпринимателей прини-
мать туристов.

«Проект «Патриотическое 
кольцо России» призван объе-
динить все патриотические 
маршруты по стране и включить 
их в федеральную программу по 
развитию внутреннего и въезд-
ного туризма в Российской Фе-
дерации. На территории 51 
субъекта сформированы тури-
стические маршруты, которые 
станут основой общей концеп-
ции. Цель данного проекта — 
включение в образовательную 
программу российских школ, 
посещение школьниками мест 
боевой славы, музеев, памятни-
ков и монументов.

Данный проект будет способ-
ствовать развитию внутреннего 
туризма в нашей стране, созда-

нию новых рабочих мест, так как 
дополнительно понадобятся ги-
ды, водители, обслуживающий 
персонал; поступлению допол-
нительных налогов в бюджет.

В городах, принимающих ту-
ристов, будет стимул улучшать 
туристическую инфраструктуру: 
строить новые гостиницы, отели 
для комфортного приема 
школьников и их сопровождаю-
щих, открывать новые места 
общественного питания, созда-
вать новые туристические 
агентства с квалифицирован-
ным персоналом. 

Но самое главное предназна-
чение проекта — это воспита-
ние патриотизма у подрастаю-
щего поколения. Привитие  ему 
любви к Родине и гордости за 
свою страну.

Все эти качества можно при-
вить, побывав на Мамаевом 
кургане в Волгограде, в музее 
Великой Отечественной войны 
на Поклонной горе в Москве, 
посетив «Военно-историче-
ский музей артиллерии, инже-
нерных войск и войск связи» в 
Санкт-Петербурге. А сколько 
еще таких ценных и памятных 
мест по всей нашей большой 
стране.

Экспертное мнение

НАДЕЖДА  
ГУСЕЛЬЩИКОВА
доцент Северо-
Кавказского института — 
филиала РАНХиГС
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уходящий год стал рекорд-
ным для внутреннего туриз-
ма — россияне отправились 
в путешествия 137 миллио-
нов раз. Развитию отрасли 
серьезно помогли меры го-
споддержки. Прорыв совер-
шили регионы Северного 
Кавказа, особенно — Даге-
стан и Ставрополье. 

К С Т А Т И ,
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Общественнополитическая газета КарачаевоЧеркесии.  
Издается с 4 июля 1918 года. В 1968 году награждена орденом 
«Знак Почета». Выходит три раза в неделю

Дежурная бригада номера Полина Семенченко, 
Всеволод Ливандовский, Антонина Ткачук, Марина Латышева, 
Динара Бабоева, Елена Лемешева, Юлия Мельникова Подписной индекс П6809
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Кадастровым инженером Койчевым Али Сагидовичем (кв. ат. 
№   09-13-53, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 301 А, к. 404; тел.: 
8(8782)27-42-73; zemlya_pravo@mail.ru) выполняются работы по 
подготовке проекта межевания в связи с образованием земельного 
участка (ЗУ) путем выдела в счет доли в праве общей собственности 
из ЗУ с кадастровым номером:09:03:0000000:нет в ЕГРН, по адресу: 
РФ, КЧР, Хабезский р-н, СХПА «Бесленеевский», поле № 16 (пашня, 
2,7 га). Заказчиком кадастровых работ является Хатуов Рамазан Ауе-
сович (а. Бесленей, ул. Гутякулова, 51, тел.: 8(922)069-30-16).  С про-
ектом можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, 
301 А, к. 404. Возражения, дополнения, предложения по доработке 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления.

Извещение о проведении собрания
о согласовании местоположения границ земельного участка

ООО «НОВАЯ ЭРА» в лице кадастрового инженера Найманова 
Ахмеда Тахировича (369343, КЧР, Ногайский р-н, а. Икон-Халк, 
ул.  Х. Кумукова, д. 57, тел.: 8(922)211-70-00, E-mail: Naymanov09@
mail.ru) в отношении земельного участка с кадастровым номером 
09:07:0020201:62, расположенного по адресу: Российская Федера-
ция, Карачаево-Черкесская Республика, р-н Усть-Джегутинский, СДТ 
Горняк, 70, выполняются кадастровые работы по уточнению место-
положения границы земельного участка. Заказчиком кадастровых 
работ является Байтоков Магомет Борисович.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местопо-
ложения границ состоится по адресу: КЧР, Ногайский р-н, а. Икон-
Халк, ул. Х. Кумукова, д. 57, 01.03.2024 г.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомить-
ся по адресу: КЧР, Ногайский р-н, а. Икон-Халк, ул. Х. Кумукова, д. 57.

Возражения по проекту межевого плана и требования о проведении 
согласования местоположения границ земельных участков на мест-
ности принимаются с 01.02.2024 г. по 01.03.2024 г. по адресу: КЧР, 
Ногайский р-н, а. Икон-Халк, ул. Х. Кумукова, д. 57.

Смежный земельный участок, с правообладателями которого тре-
буется согласовать местоположения границ: КН 09:07:0020201:170, 
Карачаево-Черкесская Республика, р-н Усть-Джегутинский, ур-ще 
Черноморка, с/т Горняк, уч-к № 71.

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кумент о правах на земельный участок.

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалификационный 
аттестат № 09-13-53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, тел.: 8(928)397-99-21, 
e-mail: zemlya-ne@mail.ru) выполняет работы по подготовке проектов 
межевания в связи с образованием земельных участков путем вы-
дела в счет доли (долей) в праве общей собственности из земель-
ных участков с кадастровыми номерами: 09:02:0000000:2584; :2795; 
:12098; 12110; :12131, расположенных по адресу: Российская Феде-
рация, КЧР, Абазинский район, СПК Кара-Паго, поле № 3 (сенокос  — 
1 доля мерою 0,55 га); 09:02:0000000:2673; :2748; :2804; :12041, 
расположенных по адресу: Российская Федерация, КЧР, Абазинский 
район, СПК Кара-Паго, поле № 5 (сенокос — 1 доля мерою 0,55 га); 
09:02:0000000:2769; :11696, расположенных по адресу: Российская 
Федерация, КЧР, Абазинский район, СПК Кара-Паго, поле № 4 (паст-
бище — 1 доля мерою 0,6 га), 09:02:0000000:2625; :2635; :11784; 
:11797; 12131, расположенных по адресу: Российская Федерация, 
КЧР, Абазинский район, СПК Кара-Паго, к северу от а.  Кара-Паго 
(пастбище — 1 доля мерою 0,6 га); 09:02:0000000:2584; :2795; :12110, 
расположенных по адресу: Российская Федерация, КЧР, Абазинский 
район, СПК Кара-Паго, в 200 м западнее от а. Кара-Паго (пастбище — 
1 доля мерою 0,6 га); 09:02:0000000:2646; :11794; :12098, располо-
женных по адресу: Российская Федерация, КЧР, Абазинский район, 
СПК Кара-Паго, в 300 м западнее и северо-западнее от а. Кара-Па-
го (пастбище — 1 доля мерою 0,6 га), 09:02:0000000:2748; :12041, 
расположенных по адресу: Российская Федерация, КЧР, Абазинский 
район, СПК Кара-Паго, в 400 м западнее от а. Кара-Паго (пастбище — 
1 доля мерою 0,6 га), 09:02:0000000:2673; 2714; :2774; :2804; :11685; 
:11693; :11695, расположенных по адресу: Российская Федерация, 
КЧР, Абазинский район, СПК Кара-Паго, в 1,5 км к югу от а. Кара-Паго 
(пастбище — 1 доля мерою 0,6 га), 09:02:0030501:11, расположенно-
го по адресу: Российская Федерация, КЧР, Абазинский район, СПК 
Кара-Паго, поле № 3 (будет производиться выдел 60 долей сеноко-
са — 1 доля мерою 0,55 га). 

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земельных 
участков является Харатоков Рамазан Хаджимурзович (а. Кара-Паго, 
ул. Центральная, д. 9, тел.: 8(909)498-70-57). 

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, помещение 1. Обоснованные 
возражения, дополнения, предложения по доработке проектов ме-
жевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, 
помещение 1.

Кадастровым инженером Салпагаровым Ильясом Мекеровичем 
(квалификационный аттестат № 09-11-30, КЧР, Усть-Джегутинский 
район, г. Усть-Джегута, ул. Ленина, 122, тел.: 8(918)713-30-09) вы-
полняются работы по подготовке проектов межевания земель-
ных участков путем выдела в счет доли в праве общей долевой 
собственности на земельные участки с кадастровыми номерами: 
09:07:0000000:5881, расположенные по адресу: РФ, КЧР, Абазин-
ский район, КДСХП Кубинское, поле № 121 (сенокос по 2,35 га), поле 
№ 217 (пастбище по 1,03 га), поле № 49 (пашня по 1,75 га). Заказчи-
ком кадастровых работ является Дохтов Аслан Мухадинович (КЧР, 
а. Кубина, пер. Южный, д. 27, тел.: 8(988)915-00-03).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46. Возражения, допол-
нения, предложения по доработке проектов межевания земельных 
участков принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объ-
явления по адресу: г. Усть-Джегута, ул. Богатырева, д. 46.

Утерянное свидетельство о регистрации АА  449303, серия номер 
ПСМ АА 365684, выданное 07.05.1998 года Гостехнадзором Зелен-
чукского района, зарегистрированное на имя Братчикова Алексея 
Павловича, считать недействительным.

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеровичем 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, 
д. 38, кв. 77; e-mail: bekbulatovrus@mail.ru, тел.: 8(928)392-08-67) вы-
полняются работы по подготовке проектов межевания земельных 
участков, выделяемых в счет доли в праве общей собственности, с 
кадастровыми номерами: 

09:07:0000000:1547, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле № 30 (пашня) пло-
щадью 1,24 га; поле № 66 (сенокос) площадью 1,67 га; поле № 74 
(пастбище) площадью 2,91 га.

Заказчиком кадастровых работ является Хасанова Мариям Сеитов-
на (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, а. Джегута, ул. Гербекова, д. 
154, тел.: 8(928)032-08-12).

09:07:0000000:1034, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле № 95, поле № 94 
(пастбище), площадью 2,91 га.

Заказчиком кадастровых работ является Эркенов Казбек Нюрчюко-
вич (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, а. Кызыл-Кала, ул. Богаты-
рева, д. 12, тел.: 8(918)769-99-99).

09:07:0000000:952, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле № 79 (сенокос) пло-
щадью 1,67 га.

Заказчиком кадастровых работ является Гочьяев Радмир Иссаевич 
(РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, а. Гюрюльдеук, ул. О. Касаева, 
д. 8, тел.: 8(928)383-53-97). 

09:07:0000000:1570, расположенных по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, СПК Джегутинский, поле № 90, поле № 92 
(пастбище), площадью 2,91 га.

Заказчиком кадастровых работ является Урусов Шамиль Рамазано-
вич (РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, а. Кызыл-Кала, ул. Кавказ-
ская, д. 17, тел.: 8(923)302-22-27).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: РФ, КЧР, Усть-Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. 
Щекута, д. 38, кв. 77. Возражения относительно размеров и место-
положения границ земельного участка принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть-
Джегутинский район, г. Усть-Джегута, ул. Щекута, д. 38, кв. 77.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, aminat.
gurmikova@mail.ru, тел.: 8(963)170-11-39) выполняются работы по 
подготовке проекта межевания з/у, выделяемых в счет земельных до-
лей: 09:03:0000000:3570: 3926, с местоположением: КЧР, Хабезский 
р-н, СКП Зеюковское, поле № 1 (пашня). Заказчик работ: Кантемиров 
Руслан Владимирович (КЧР, Хабезский р-н, а. Кош-Хабль, ул. У. Ха-
бекова, 20, тел.: 8(928)033-63-02). С проектом межевания з/у можно 
ознакомиться по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, 
ул. Комсомольская, 13. Обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ з/у принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по вышеуказанному адресу.

Российская фотография. Век ХХ

Продолжение.
Начало в №№ 121 (20782), 
127 (20778), 128 (20779), 
130 (20781), 139 (20790) 
за 2023 год, 2 (20803) , 
9 (20810)

«Комбат» 
Макса Альперта
Во время Великой Отече-
ственной войны Макс Аль-
перт был фронтовым фото-
корреспондентом ТАСС, и ему 
принадлежат сотни фотогра-
фий, ставших настоящей 
классикой отечественного 
фотоискусства. 

Среди работ Макса Владимиро-
вича, сделанных в годы войны, 
немало снимков, полных героиз-
ма и стойкости советских воинов, 
раскрывающих истинную сущ-
ность нелёгкого воинского труда.

Снимок «Затишье на переднем 
крае» на первый взгляд очень 
прост. Бойцы отдыхают после 
боя: у одного в руках хлеб, кото-
рый он нарезает для фронтовых 
друзей, у другого — уже отрезан-
ный кусок, третий пьет воду из 
котелка… Но главный герой 
снимка — самый молодой, маль-
чишеского возраста парень в 
верхней части фотографии, тот, 
что с пулемётом в руках внима-
тельно следит за передним кра-
ем, на котором в любой момент 

могут появиться враги. Это на-
пряжённое ожидание — не толь-
ко состояние маленького участка 
фронта, это то, что происходило 
со всей страной, которая сража-
лась с фашизмом.

Но по-настоящему великим 
произведением стала фотогра-
фия, которая носит название 
«Комбат». На ней командир, 
поднимающий воинов в бой, — 
воистину такой же символ Вели-
кой Отечественной, как 
«Родина-мать зовёт» или «Знамя 
над Рейхстагом».

Этот снимок впервые был опу-
бликован в 1942 году во фронто-
вых газетах, но поскольку изме-
нились знаки отличия на воен-
ной форме, фото до 70-х годов 

долго лежало в личном архиве 
фотографа. Новая жизнь снимка 
связана с более поздней публика-
цией в газете «Правда», с тех пор 
он облетел весь мир и побывал на 
обложках сотен советских и ино-
странных журналов и газет. 

Фотографа буквально завали-
ли письмами. Люди писали, что 
узнали в его «Комбате» себя, 
своего родственника или знако-
мого. Но вскоре стало точно из-

вестно, что героем снимка был 
не комбат, а воин, который вы-
нужденно взял на себя эту роль, 
чтобы поднять солдат в бой. В 
Славяносербском районе Лу-
ганской области, где в июле 
1942 года шли ожесточённые 
бои, каждый школьник знает, 
что знаменитый «Комбат» — 
это политрук Алексей Ерёмен-
ко, который погиб в тот же день, 
когда была сделана фотогра-

фия, что он похоронен в брат-
ской могиле в здешних местах у 
села Хорошего. Памятник ему 
был установлен на дороге у по-
ворота на посёлок Славяно-
сербск, в местах боев, ещё в 
1980 году. 9 мая и 12 июля, в го-
довщину сражения, у памятни-
ка проходят торжественные 
мероприятия, хотя, к сожале-
нию, политрук Ерёменко так и 
не получил ни одной награды 

даже посмертно. Но так ли уж 
это важно? Важно другое — он 
был простой советский чело-
век, павший на поле боя, отдав-
ший жизнь за Родину.
ВЛАДИМИР РОМАНЕНКО
член Союза фотохудожников 
России, заслуженный работник 
культуры России

заслуги Макса Владимировича Альперта во время войны отме-
чены высокими правительственными наградами: орденом 
Красной Звезды, орденом Отечественной войны II степени и не-
сколькими медалями. В послевоенное время он был ведущим 
корреспондентом Агентства печати «Новости» и активным лето-
писцем мирной эпохи.

К С Т А Т И ,

Это интересно

1.  Военкор ТАСС капитан 
Макс Владимирович 
Альперт.

2. «Комбат». 1942 г.

Продолжение следует

1

2

Крим-инфо
Автомобиль возвращен владельцу

В дежурную часть МОМВД России «Зеленчукский» 4 декабря 
поступило телефонное сообщение от 38-летнего жителя район-
ного центра. Мужчина сообщил, что часом ранее неизвестный 
совершил угон принадлежащего ему автомобиля «ВАЗ-21140», 
который он припарковал у продуктового магазина.

Сотрудниками Госавтоинспекции МОМВД данная автомаши-
на задержана на автодороге «Майкоп–Карачаевск». Транс-
портным средством управлял 30-летний житель с. Дружба. По-
дозреваемый доставлен в отдел полиции, где дал признатель-
ные показания. Потерпевший от написания заявления отказал-
ся. Автомобиль возвращен владельцу под сохранную расписку.

В отношении доставленного составлен административный 
протокол по статье 12.26 КРФ об АП (невыполнение водителем 
транспортного средства требования о прохождении медицин-
ского освидетельствования на состояние опьянения).

Чем больше вклад, тем… меньше доход
В дежурную часть ОМВД России по Прикубанскому району 

4 декабря обратилась жительница села Чапаевского. Ей в мес-
сенджере написала неизвестная девушка и предложила зарабо-
ток в интернете путем бронирования номеров в отеле. Услови-
ем данного предложения являлось инвестирование денежных 
средств: чем больше вклад, тем больше доход. Поддавшись на 
заманчивое предложение, пострадавшая перевела денежные 
средства на банковские карты, указанные злоумышленницей, в 
общей сложности 48 806 рублей, но никакого заработка не по-
лучила, а денежные средства потеряла.

По данному факту следственным отделом ОМВД в отношении 
неустановленного лица возбуждено уголовное дело по призна-
кам преступления, предусмотренного частью 2 статьи 159 УК 
РФ (мошенничество).

Мошенники используют чужие кредитки
В ОМВД России по г. Черкесску 4 января обратилась 48-летняя 

жительница города. Она рассказала, что неизвестное лицо взло-
мало аккаунт ее племенника и от его имени прислало ей сообще-
ние с просьбой о материальной помощи. Желая помочь близко-
му человеку, женщина отправила 97 тысяч рублей на чужие бан-
ковские счета, указанные в сообщении. Впоследствии потерпев-
шая узнала, что племянник ей не писал и денег не просил.

В рамках возбужденного уголовного дела проводятся меро-
приятия, направленные на установление всех обстоятельств 
происшествия. Уже известно лицо, на которое была оформлена 
одна из банковских карт мошенников. Однако, как показывает 
практика, мошенники для преступных целей зачастую исполь-
зуют чужие кредитки: украденные или оформленные на третье 
лицо.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО
По информации пресс-службы МВД по КЧР

Мы побывали в отделе архи-
вов Управления делами ад-
министрации Майкопа и уз-
нали, какие тайны хранят 
старинные записи и как со-
временные архивы помогут 
будущим поколениям сохра-
нить подлинную историю.

Ценные сведения

Для краеведов, историков, жур-
налистов и всех, кто интересует-
ся прошлым своего города или 
района, муниципальный архив 
является настоящей сокровищ-
ницей, ведь здесь можно найти 
массу ценных сведений.

— В архиве хранятся докумен-
ты органов власти и управле-
ния, — рассказала начальник от-
дела по делам архивов Управле-
ния делами администрации 
Майкопа Саида Ашинова. — В 
первую очередь, в муниципаль-
ном архиве собираются доку-
менты, образовавшиеся в про-
цессе деятельности органов 
местного самоуправления — го-
родских и районных админи-
страций, муниципальных пред-
приятий и учреждений.

По ее словам, здесь бережно 
хранятся протоколы заседаний и 
решения местных советов, рас-
поряжения и указы глав админи-
страций, отчеты о работе различ-
ных подразделений и служб, пе-
реписка с вышестоящими орга-
нами власти. Такие документы 
дают представление о структуре 
и принципах работы органов 
местного самоуправления в раз-
ные периоды, позволяют просле-
дить историю развития города 
или района, узнать, как решались 
вопросы благоустройства, транс-
порта, здравоохранения, образо-
вания. В архиве можно найти 
информацию о любом предпри-
ятии и организации.

— Также в архив поступают и 
личные фонды — документы 
граждан, проживавших на дан-
ной территории, — пояснила Са-
ида Ашинова. — Это рукописи, 
дневники, фотографии, письма, 
воспоминания известных уче-
ных, писателей, общественных 
деятелей, оставивших заметный 
след в истории города.

Такие документы позволяют 
лучше узнать биографии выдаю-
щихся земляков, их вклад в раз-
витие науки, культуры, промыш-
ленности. Архивные документы 
сохраняют уникальную инфор-
мацию. В отличие от многих дру-
гих источников, они содержат 
достоверную информацию о 

жизни города или района в опре-
деленный исторический период.

Дедушкины письма 
с фронта

Не так давно в архивный отдел 
Майкопа поступило письмо от 
жительницы столицы республи-
ки, в котором она спрашивает, 
можно ли передать на хранение 
семейную реликвию: «У нас в се-
мье хранятся письма моего де-
душки с фронта. Я его никогда не 
видела, так как в 1945 году, за не-
сколько дней до Победы, он по-
гиб. Сохранились пять писем, 
мне они очень дороги. В каждой 
их строчке любовь к 
семье, к Родине, на-
дежда и вера в ско-
рую победу. Мой 
сын — так сложилось 
— живет в одной из 
стран дальнего зару-
бежья, так что пере-
дать эту семейную реликвию бу-
дет некому. А мне бы очень хоте-
лось сохранить дедушкины пись-
ма как живое свидетельство 
героической истории нашей 
страны».

По словам Саиды Ашиновой, 
подобные письма не редкость. 
Немало таких случаев, когда де-
ти, внуки ветеранов Великой От-
ечественной войны, тружеников 
тыла хотели бы сохранить па-
мять о своих прадедах навечно. 
И лучшим местом для хранения, 
конечно, станет архив.

Одной из первых в акции по со-
хранению исторической памяти 
о боевых заслугах ветеранов 

приняла участие сотрудница ар-
хива Анна Васильева. Она пере-
дала документы своих дедушки и 
бабушки. Сергей Евгеньевич Ма-
левич и Вера Ивановна Малевич 
(в девичестве Уварова) прошли 
всю войну. Сергей Евгеньевич 
был награжден орденом Красной 
Звезды, медалями «За боевые за-
слуги», «За оборону Кавказа», 
«За победу над Германией».

Вера Ивановна была членом 
аэроклуба имени Громова и в 
семнадцать лет поступила добро-
вольцем на службу в авиацион-
ную часть, которая базировалась 
в Майкопе. В 1942 году была при-
звана Майкопским военкоматом 

на фронт. День По-
беды встретила ра-
дистом 436-го от-
дельного батальона 
авиабазирования 
Первого Украинско-
го фронта. В личной 
архивной коллек-

ции, переданной на хранение, 
представлены биографические 
документы, фотодокументы пе-
риода войны, ордена и медали, 
удостоверения к ним, воспоми-
нания непосредственных участ-
ников боевых действий на фрон-
тах.

— Воспоминания — очень важ-
ный исторический источник, — 
уверена Саида Ашинова. — Опыт 
минувших лет, предыдущих по-
колений неповторим.

Документы поступают в архив 
как от самих участников Великой 
Отечественной войны, так и от 
их родственников, знакомых, 
близких — по актам приема до-

кументов, позже по договору да-
рения документов личного про-
исхождения.

Герои современности

— Для сохранения историче-
ской памяти о боевых заслугах и 
героических подвигах мы начали 
работу по формированию лич-
ных фондов и коллекций доку-
ментов военнослужащих, прини-
мающих участие в специальной 
военной операции и проживаю-
щих на территории Майкопа, — 
рассказывает Саида Ашинова.

По ее словам, документы этого 
фонда позволят отразить муже-
ство и героизм участников СВО, 
продемонстрировать вклад Ады-
геи как субъекта России в дости-
жение целей операции, собрать 
информацию о тех, кто защищал 
Родину. 

В рамках этого проекта в архив 
могут обращаться участники 
СВО — военнослужащие, в том 
числе мобилизованные, добро-
вольцы, их родственники, члены 
общественных организаций и 
благотворительных фондов, во-
лонтеры. В архив могут быть пе-
реданы личные вещи, докумен-
ты, дневники, записные книжки, 
воспоминания, фотографии 
участников спецоперации, а так-
же газетные статьи о них.

Более подробную информацию 
для участия в акции можно полу-
чить по телефону 53-93-32 или на 
сайте администрации Майкопа в 
разделе «Управление делами».
ВАЛЕРИЯ ЛОМЕШИНА
Газета «Советская Адыгея»

Какие истории хранят архивы 
Здесь можно прикоснуться к летописи своей малой родины

Пресса Кавказа

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru
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В муниципальные архивы поступают и личные фонды граждан


